

**Zeitschrift:** Die Schweiz : schweizerische illustrierte Zeitschrift

**Band:** 18 (1914)

**Artikel:** Totenklage

**Autor:** Seidel, Robert

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-574528>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



D. Joh. Rod. Waseri. Exœconomi Rutensis, et Ducentumviru Tigrinii  
legitima Filia. Zeysam pectit A. 1705.  
Symbolum  
NON EST MORTALE QUOD OPTO!  
DIESCHWEIT  
18546

Anna Waser (1678–1714). Selbstbildnis. Silberstiftzeichnung (1705)  
im Besitz von Frau Barth-Rüegs, Winterthur.

schlossen. Für wie lange wohl? Ich mußte mich in mein Zimmer zurückziehen. Und es klopfte, René trat ein.

„Ach, diese Koffer! Ich kann sie nicht ausstehen! Müssen wir wirklich fortziehen?“

„René, sei getrost! Da, wo wir hingehen, wirst du auch glücklich sein!“

Aber er schüttelte das ernste Haupt. Tränen schimmerten ihm in den Augen.

„Geh und spiele noch einmal mit deinen kleinen Freunden!“ sagte ich, und er tat mir leid. Im Herzen war ich froh, schmerzlich froh, daß er mein Leid so sehr verstand und mir so nahe war.

Er antwortete: „Ich will von allen Abschied nehmen!“

\* \* \*

Da ging auch ich nochmals zu dir. Zu dir, in die

Allee, wohin ich so oft gegangen bin, in die Einsamkeit, wo du um mich bist ...

Die Linden neigten ihr schon golden schimmerndes Gezweig über mein Haupt. Eine Fülle warmen Lichts fiel auf das kurze Gras. Und mit tränenden Augen betrachtete ich die gelben Blätter auf dem purpurnen Heidekraut.

Ist's wirklich so, hab ich es über mich gebracht, diese Orte zu lassen, wo alles von dir spricht, das Haus zu meiden, wo du mich erwähltest, das ganze Land, darin ich zuerst so selig und dann so elend war, das Land, darin ich endlich einsehen lernte, welch einen heiligen Reichtum das Leid in sich birgt. Dies Land, so weit und zart zugleich, wo sich die Hügel in fernste Fernen ziehen, sodaz ihr letztes Schwingen in den Himmel hineingeht! Dies Land, so klar, so licht und doch in ein Bad unendlicher Stimmung eingetaucht, dies Land, wo's in den Lüften von Glockentönen wispert, dies erinnerungsschwere und verträumte Land, dessen heimliches Klingen meinem Sinn so wohl getan. Aber so ist mir geboten worden.

Gib mir, mein Freund, an der Stätte, da du ungrefbar mit mir bist, Trost und Kraft, daß ich die Sendung übernehme! Denn es tut weh, jetzt wieder ins Leben hinauszugehen, mit Menschen zusammenzukommen, meinen verborgenen Schmerz und wiedergefundene Freuden den Gleichgültigen, den Stößen, dem Lärm, der Menge im Außenleben preiszugeben.

Ich ließ mich auf dem Grase nieder und lehnte meine Stirn an die steinerne Bank. So saß ich lange. Nach diesem stummen Austausch der Gedanken, mein Freund, fühlte ich mich wieder stark genug, um mich zu sehen und zu lächeln und diesem Tal und diesen Fernen Ade zu sagen, Lebt wohl, denn wo ich auch hingehen mag, ihr werdet bei mir sein! Ihr lebt fortan im Heiligsten meines innern Lebens eingeschlossen, da, wo die höhere Wirklichkeit der zarten Treue und Hingebung unberührt gebietet. Ein letztes Mal beschauten mich von der Höhe des Hügels die kleine Stadt im Talwinkel, mit ihrem hohen düsteren Glockenturm, der doch schon ein Jahrtausend über ihr Wache hält. Du kleine Stadt, die ich verkannt, die ich im Alltag eingeschlummert glaubte, auch du kennst Kampf und Trennung und das große Leid. Sei mir begrüßt! Auch dich trag ich von ihnen!

Und wenn mir eines Tages mein Sohn, zum Mann herangewachsen, erklären will, daß er mich verlassen müsse, wenn anders er dem Sinn seines Lebens gerecht werden wolle, und ich das Opfer bringen muß und es Wirklichkeit wird, möge auch ich dann antworten können:

„Ja, geh, mein Kind!“

## Totenklage

Noch lag das Leben,  
Ein sonnig Land,  
Vor deinen Augen,  
Als es entchwand.

Noch war dein Streben  
So weit vom Ziel,  
Als schon der Schwinge  
Die Kraft entfiel.

O Tod, du grimmer,  
Warum schickst du  
Auch frische Knospen  
Zur ew'gen Ruh?

Warum der Liebe  
Schaffst du solch Leid  
Und schneidest Ahren,  
Eh's Erntezeit?

Robert Seidel, Zürich.